

Por orden del Director  
El redactor  
Pedro Jordana

BIBLIOTECA PUBLICA  
TARRAGONA

# LA LUCHA

Si los clericales apoyan a su prensa para que mantengan el idiotismo religioso, ¿por qué los republicanos no han de prestar su concurso a la suya para extender la propaganda y hacer la Revolución?

Organo del partido republicano radical de la provincia

Propagar LA LUCHA es prestar un gran servicio a las ideas republicanas.  
Un nuevo suscriptor a LA LUCHA es soldado seguro para la Revolución.

AÑO IV.

NÚM. 136.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACION:  
Fraternidad Republicana Radical, Arrabal de San Pedro, 41  
De los trabajos firmados no responde la Dirección

REUS 25 DE ENERO DE 1913

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:  
Trimestre. . . 1 peseta.—Número suelto. . . 5 cts.  
Anuncios y comunicados á precios convencionales

PARA LA LUCHA

## El sacerdocio en la religión

La confesión es uno de los preceptos de la religión católica más absurdos, y quizás la mejor arma de combate que los sacerdotes esgrimen, que emplean para fortalecer su religión y para explotar mejor el negocio, que forzosamente les ha de rendir para sostenerse, porque de ellos es el adagio: «quien sirve altar del altar ha de comer.»

La confesión, en los primeros tiempos de la formación del cristianismo, era pública, se practicaba ante el pueblo, cuando algún pagano se convertía al cristianismo, renegaba públicamente de su primitiva religión y hacía votos de fidelidad de pasarse a la nueva, al cristianismo.

Así empezó la confesión, pero más tarde, cuando ya había menos paganos para convertirse a la nueva religión, en uno de sus concilios la Iglesia la convirtió en acto secreto y los papas la instituyeron como uno de los tantos preceptos que debe observar el cristiano católico.

A la vista de todo el mundo está que la confesión es la ceremonia más ridícula que tiene el catolicismo, pero la más provechosa para los ministros de la religión.

¿A que cerebro puede entrar que un hombre que haya cometido pecados (faltas), sean leves o graves, explicándolas a otro hombre, aunque sea ungido, la delincuencia que haya cometido le puede ser perdonada mediante tales o cuales penitencias, esto es, actos de arrepentimiento, plegarias, oraciones, etc.?

¿Puede abrogarse mayor facultad el ungido que perdonar las faltas del prójimo? Sin duda que no. Pero podría inventarse otro acto que pudiese suministrarles más recursos para saber todo aquello, que si para algo les interesa, es para sacar resultados positivos a su institución y a su erario? Tampoco. ¿Cuántos millares de fanáticos en la religión, hasta el extremo de llegar a la superstición, han creído y creen que el sacerdote tiene facultad del Omnipotente para perdonar las más graves faltas cometidas por el penitente, y que de buena fe creen que aunque hayan cometido horrendos crímenes, con la confesión ante el sacerdote quedan ilesos de toda man-

cha, sin que les pene haberlos realizado!

He aquí a los extraviados que en las inteligencias pobres suele conducir una práctica ridícula, sostenida por una religión que todo lo que tiene de racional es que no debiera existir, y sobre todo en todo lo del culto externo.

Por medio de la confesión el sacerdote puede saber todo lo que se piensa y se hace en el seno de las familias, a veces hasta de los pueblos, sobre todo si son rurales, y se practica mucho la confesión, y de esta fiscalización, que por un convencionalismo el sacerdote practica, arrancan una serie de derroteros en muchas familias, que en otros artículos con gusto puntualizaremos; mientras tanto os recomiendo, queridos lectores, que cuando tengáis necesidad de confesar vuestros pecados, lo hagáis primeramente con vuestra conciencia y luego con las personas que la ley civil os obliga, nunca con el confesor religioso, que éste de nada os curará, ni reparará ninguna falta.

BUENO.

## TRIBUNAL MODERNO

Los redactores de LA LUCHA, reunidos, condenan al criminal Ricardo Cubells Florentí, amparándose en un legítimo derecho.

Según nos aseguran personas que merecen entero crédito, salió para la América del Sud el vagabundo que cobardemente mató a nuestro inolvidable compañero Mario Jordana.

La redacción de este semanario, no satisfechos del fallo dado por el Tribunal popular, ha dictado sentencia contra Ricardo Cubells, la cual publicaremos en el próximo número.

Pedimos justicia, y habiéndonosla negado los encargados de hacerla, queremos hacer que triunfe a nuestro gusto, y por esto, amparándonos en un derecho que tenemos todo ciudadano nos constituimos en Tribunal moderno y fallamos, guiados siempre por los dictados de la conciencia y haciendo resplandecer la justicia deseada.

## A un diario local

Foment diario nacionalista republicano publicó en fecha siete de Diciembre último un artículo que nosotros lo reproducimos unos días después. El ar-

tículo a que nos referimos llevaba el título y subtítulo siguientes:

### «PERVERSITAT INNATA DEL NOSTRES DETRACTORS

«Las Circunstancias» tracta de reabilitar a un homicida amic seu, arremetent en baixa y estúpida forma contra 'ls nacionalistas».

Y finalizaban el artículo, con un párrafo que decía:

«Despres d'aquets darrers estúpits paragrafs de Las Circunstancias tenim dret a tot. No 's farà esperar, doncs la nostra repressalia si no vé prompte una rectificació»

No ignorará nuestro estimado colega, que Las Circunstancias no se rectificó en nada, al contrario, dijo que nada tenía para rectificar, extrañándose de la actitud de Foment sobre este asunto, ya que D. Evaristo Fábregas se portó muy bien dentro del Jurado.

Desde entonces Foment calló y a nosotros que esperábamos alguien que hablara claro e hiciera justicia en el asunto, nos hemos quedado asombrados, dudando de si a los redactores del diario nacionalista les había sucedido lo mismo que a D. Evaristo Fábregas dentro el Jurado.

No dudamos que el diario Foment sabrá, aunque tarde, cumplir su promesa ya que Las Circunstancias se portó tan canallamente en este asunto. Así lo esperamos.

## La Escuadrinada

Poesía leída en un rincón oculto del «Centro Republicano Radical Autonomista», por nuestro redactor Lucifer encargado por obra y gracia de San Cucufate, de velar en provecho del decoro político del sacratísimo sivadé, en el momento culminante de confeccionarse la candidatura para las proximas elecciones a concejales y diputados provinciales.

Don Antón al lado vuestro, una cafetera rusa.

Sois con gabán, o con blusa en escudriñar, muy diestros.

Vosotros ya habéis guipao alguien que tiene cale y sin otro con, ni qué lo presentáis candidato.

¡Caram, y que listos sois y que pronto os enteráis! nada, que al paso que vais no os atraparé ni dios.

¿Os decís Autonomistas Radicales, y algo más?... no es ninguna novedad, lo sabemos, ya hace días.

Mas que esto ya pasa de broma, sivadajeros ofrecerle la poltrona a aquel que tiene cuartejos.

Ziscarse en la seriedad del ideal sacrosanto aún que no os venga de un tanto eso, es mucha terquedad.

Elegid por candidatos a hombres que lo merezcan que sean republicanos y al ideal no escarnezcan, que sepan administrar que no sean tan zulús que en la Casa la Ciudad nunca digan tús, ni mús.

Y esa candidatura que tenéis escuadrinada dejadla bien olvidada en un rincón que se pudra.

Pues buena administración, y lo demás son piruetas que los hombres de pesetas están muy bien, donde son.

VERSON II.

## ¡Ahí queda eso!...

Haced lo que queráis, ahí os dejamos el estorbo, no queremos privaros de las delicias arrobadoras de tener esa figura decorativa que tanta falta os hace, y que—mal os pese—tiene que imperar por encima de todo.

Dios ha confiado los intereses de la religión y de sus feligreses al hombre por cuyas excelentes dotes, y preclara santidad, tiene que conducir a su Patria por el verdadero camino del progreso.

Ahí os dejamos a Maura, a ese Maura que tante odiáis, a ese hombre tan funesto, a ese estorbo, ahí lo teneis, probad que sabeis cumplir vuestras promesas, eliminándolo para siempre de las esferas gubernamentales.

Esto lo está diciendo a voz alta la reacción en peso, los frailes, los curas y las monjas, y toda esa legión de zánganos que viven a expensas del que suda y trabaja.

La vuelta de Maura a la vida activa es una nueva calamidad, es una bofetada a la razón y al sentido común.

Labor práctica y positiva por parte de los jefes republicanos es lo que hace falta para acabar con el cúmulo de comeias y porquerías representadas sin el menor escrúpulo por esa gente clerical que todo lo corrompe con sus retrógadas teorías.

Es necesario que los jefes republicanos no persistan en sus teorías, haciendo faena de lavanderas lenguaraces, y dejar entretanto, que los enemigos de la libertad hagan mangas y capirotos de todo lo que les venga en gana.

La nueva aparición del gavilán Maura al frente de las mesnadas reaccionarias es una nueva provocación al espíritu liberal español, y si tenemos en cuenta lo dicho por todos los periódicos carcas, significa un trágala, ofrenda mística y santa que nos hacen los lanudos de todos los matices.

Quedamos pues enterados, queridos chupacirios; ya tenemos otra vez a Maura, que es lo que queríamos, y de paso, ya lo saben los jefes republicanos. ¡Ahí queda eso! y... al tiempo.

INGENIERO.

## DEL REUS TRANQUIL

Ab motiu de la toma de posesión del nostre simpàtic *Manelet*, lo prop pasat diumenge, ens engegá un discurs kilomètrich l'aixerit ex-ataconador que com vostes saben, fá molts anys que se las arregla per la nostra *Casa Gran*.

No va eser cosa de tornar a retreuer alló de tambalaligar los cuadros, emperó fou sensacional, emocionant, espatarrant, y molt xocant,—sobre tot—quant l'ex-pegot es vá referir ab la conducta observada per la *Mayoría* ab l'ex-alcalde, Sr. Ciurana, ¡y quin modo de dir disbarats!

Cualevol diria que aquell senyor es mestre de taller y ataconador tot d'una pesa.

No sabem que fins al hora present s'haigui fet cap trevall petit ni gran al efecte d'evitar que les cloaques de nostre Ciutat segueixin la seva deriva explotant per sis o set bandes, derribant parets y ensorrant tot lo que troban a son pás.

Les desgracies que podrien reportar aquets sucesos son incalculables, y les perdues molt considerables, per lo tant, preguem als nostres administradors municipals que fasin los trevalls necessaris perá evitarho.

—Se dice que si en *Manalet* farà o no farà una tria dels nostres empleats; a nosaltres, plim... empró avisem als pulcres y probats reformistes perque s'hi apuntalin, a veure si els hi sucuirá alló de... "Hostes vindrán, que de casa ens treurán".

De tots modos; lo que sea, sonará, y el temps, el mellor sabí, endevinará la trama que s'ordeix.

Aixó sí, mentres tinguem una *Mayoría* tant salada, y tants... cunillets de guix, confiem no perdre el bon humor, y riurer forsa, però forsa. ¿He senyor Mestre?

REBECH.

## Un artista reusense

El hijo de Reus que actualmente vive en la Argentina D. Eugenio Fornells y que como pintor y dibujante tiene conquistados títulos valiosos y ha dado pruebas de excelente artista en sus caricaturas publicadas en la importante revista *Caras y Caretas* que vé la luz en Buenos Aires, ha sido objeto de muchas felicitaciones por una obra altruista que acaba de realizar.

D. Eugenio Fornells hizo una caricatura del Dr. Daniel Infante intendente municipal de Rosario de Santa Fé que siendo como es amante de los bellos jardines públicos y de los niños pobres del «Hospicio de Huérfanos del Rosario de Santa Fé», aparece en la caricatura de referencia, regando con billetes de cien, quinientos y más pesos, uno de esos jardines en el cual las flores son como retoños de lindas cabecitas sonrientes que parecen sonreír ante la feliz nueva de tan benéfica lluvia eficaz.

Esta caricatura fué expuesta en un escaparate y alcanzó la oferta de 3.100 pesos, suma que el artista reusense destinó a la adquisición del ramo municipal que en beneficio del citado Hospicio acostumbraba sortear el Dr. Infante.

Toda la prensa diaria de la Argentina se ha ocupado de este rasgo filantrópico llevado a cabo por nuestro paisano D. Eugenio Fornells, que lejos de sn patria honra y dignifica a los hijos de este pueblo, tanto por sus sentimientos como por su espíritu de artista consumado.

Sirvan estas líneas para felicitar a nuestro particular amigo Fornells, de-

seándole toda clase de prosperidades para continuar siguiendo por el camino de la suerte.

En el próximo pasado número publicábamos un «Remitido» firmado por un tal Miguel Aragonés, el cual fué publicado también por el diario *Las Circunstancias*, pero firmado por un tal Antonio Rofes.

Este «Remitido» fué debidamente contestado por el notario de esta ciudad D. José Loperena en las columnas del diario local citado.

Temiendo que al remitirnos la contestación sobre lo que decía Miguel Aragonés, sería tarde para publicarlo en el presente número y dando entero crédito a lo que dice el Sr. Loperena, nos tomamos la libertad de reproducir lo que este señor ha dicho desde *Las Circunstancias*.

Dice así:

### “REMITIDO”

Sr. Director de *Las Circunstancias*. Muy señor mfo: En uso del derecho que me concede el art. 14 de la Ley de Policía de Imprenta remito a V. el presente comunicado rectificando los hechos falsos que me atribuya el remitido por *Las Circunstancias* en la edición de ayer. Ante todo debo hacer constar que no conozco a Antonio Rofes y que no me tomaría la molestia de contestar a sus groseros insultos a no ser por la conducta incorrecta de *Las Circunstancias* dando cabida en sus columnas a un libelo difamatorio cuyo objeto no es otro que el de intentar perjudicar la honra, la fama y el crédito, del que suscribe, como funcionario público; conducta que para mí no tiene otra explicación que los escritos e informes por mí publicados en el diario *Foment* contra el Proyecto de traída de aguas del Sr. Caballé y Goyeneche.

Después de protestar de esa conducta como si tratara de ejercer coacción *Las Circunstancias* contra mis opiniones contrarias a dicho Proyecto, expuestas públicamente en uso del derecho de ciudadanía y en cumplimiento de mis deberes profesionales: paso a rectificar los hechos falsos que me atribuye el desconocido comunicante en su escrito.

El hecho se reduce a lo siguiente: Doña Francisca Grifoll otorgó una escritura de relación de bienes para obtener la inscripción a su favor de unas fincas legadas por su difunto marido. Como quiera que el heredero no ha hecho todavía el traspaso de la herencia y trata ahora de verificarlo aprovechando el actual perdón de multas, se convino con dicha señora que los mismos documentos que a ella le sirvieron para inscribir el legado, los utilizase su hijo (que es el heredero en cuestión y que vive en su compañía) para obtener la inscripción de los bienes restantes de la herencia. Al presentarse la señora Grifoll anteayer con la pretensión de retirar los documentos; hubo de recordarle que su hijo los necesita para poder inscribir la escritura de manifestación de herencia y como esta escritura debe firmarse mañana es muy natural que le dijera que volviere dentro algunos días.

Con esto se levantaron dos desconocidos que yo creía estaban esperando turno, y con ademanes descompuestos comenzaron a gritar que venían como testigos pretendiendo obligarme con sus amenazas a realizar un acto para mí improcedente; por lo que en uso de mi derecho tuve por conveniente hacerles salir del Despacho en la forma más correcta posible dada su actitud desatemplada y provocadora.

A esto se reduce todo: siendo tam-

bién falso cuanto afirma el desconocido comerciante respecto a que yo me quedase cantidad alguna de la interesada, pues dicha señora no ha hecho más que abonarme el importe de mis justos derechos con arreglo a arancel, los cuales no importan ni la décima parte de lo que supone dicho señor al efecto de injuriarme, pues siempre tiene la interesada el derecho libre y expedito que le da la Ley para impugnar la cuenta acudiendo en debida forma si se cree perjudicada.

Es cuanto se me ofrece rectificar esperando su publicación en la misma plana y columna iguales y con el mismo tipo de letra en que se publicó el referido Comunicado, en cumplimiento de lo dispuesto en el citado artículo de la vigente Ley de Policía de Imprenta.

JOSÉ LOPERENA.

Reus 18 Enero 1913

## Los Obreros se van

Los obreros van bien, porque como han quedado muy pocos, son mas solicitados y ganan mas.

Los obreros que quedan ganan más y viven mejor, porque los otros, los que sobraban se fueron. ¡Desventurado país aquel que necesita apelar a tales egoísmos para ver como cambia la suerte de los desventurados!

No es extraño que se haya llegado a tan desconsoladora solución, porque Galicia y con ella Asturias y las Castillas y hasta Aragón, han visto huir a millares los obreros agrícolas en busca de otros países donde se desconozcan algo menos los efectos del hambre.

Tan rápido y robusto ha sido el movimiento de emigración que ha bastado un año para restablecer un equilibrio ficticio en ese problema de la vida rural.

El éxodo ha dejado campo a los menos, sí, pero a la vez se ha llevado a los mejores y a los mas: perdidos quedan para la madre patria en la penumbra de lo desconocido, muchos harán fortuna; la inmensa mayoría volverá exangüe o perecerá antes del retorno, y aquí tendremos, mientras verdadera precisión de aquella sangre preciosa quedamos ir hacia los riesgos del mar y de un porvenir ignorado.

No bastará, pues, a mejorar nuestra situación el hecho de que por ser ya pocos estemos todos mejor colocados, mas a nuestras anchas. La vida no exige el desmonte precisamente cuando abundan los individuos, y jamás nación alguna fué más feliz ni más fuerte porque quedasen en ella pocos habitantes. Todo lo contrario.

El bienestar por consiguiente, que registremos en algunos puntos es pasajero, anormal sin fundamento de arraigo, volverá la penuria en cualquier instante triplicada por la misma carencia de brazos, y es que no estriba el problema en que sean pocos o muchos los rurales proletarios, sino en que se mejoren las condiciones de vida que en toda España han llegado a ser de una carestía imposible de aguantar.

El fenómeno no es peculiar de esta nación; lo es casi de todas, hasta el punto de que en Inglaterra y en Francia se busca la solución a esa carestía con un abinco comparable al que pudieramos aquí desarrollar para la organización de una buena becerra, y mientras no sigamos el camino que esas naciones y tratemos de poner coto al precio ascendente de nuestro vivir el éxodo persistirá y acabaremos por devolver a los campos, la mayor de las tranquilidades la inalterable tranquilidad de las tumbas.

AMALIO RÁFALES.

Nonaspe 21 1-1913.

## ¡VIVA ESPAÑA!

La pequeñez de Maura volviendo sobre su acuerdo, ha reducido al partido conservador a la más mínima expresión.

La estocada lanzada a los suyos en lo íntimo de las ideas, ha sido una estocada mortal.

Lo que ahora flamea tenuemente es un conglomerado altivo, ineficaz y soñador de sus pasadas glorias; las hazañas inquisitoriales de tiempos que yacen sepultos para no volver.

Habría causado gran daño al país y a la Monarquía que Maura hubiese mantenido su renuncia a intervenir en los asuntos públicos; mas reducida la cuestión a una payasada indigna de la seriedad del jefe de una agrupación política, no puede ser que sigan al veleidoso ninguno de los valiosos elementos que capitaneara D. Antonio Cánovas del Castillo.

El partido liberal, impidiendo con su política de atracción el enrojecimiento de las calles de Madrid, como lo fueron en la capital portuguesa, arraiga el sistema monárquico, evolucionando en sentido progresivo.

Así lo ha entendido el Poder moderador, no llamando a Maura a los consejos de la Corona.

Enemigos de turbulencias que no hallen arraigo en la masa popular, transformando uno por otro sistema, opongamos un bloque a otro bloque.

Puede ser que el caso de Maura nos una a todos para defender el honor patrio.

Ha llegado la hora de que republicanos y socialistas escriban el programa común, dentro de sus respectivas aspiraciones, prestando apoyo al liberalismo monárquico enfrente de la anarquía conservadora.

A la derecha, los enemigos de la honra de España.

A la izquierda, los que todo lo sacrifican por amor a la nacionalidad española.

CARMELO BERIHUETE.

## UN CLÉRIGO COMO HAY MUCHOS

No, no repiquéis, no lancéis al viento, en señal de triunfo, el antipático sonido de vuestras campanas; no, y mil veces no, ensotado reptil venenoso, lograrás que el honrado impío se acoja bajo el seno de tu repulsiva iglesia; no charles misteriosamente con la dama encoquetada, traficadora de la caridad y desconocedora de la filantropía que la misma encierra; desconocedora, porque su cerebro se halla atrofiado, a causa del parásito veneno con que astutamente la supiste embriagar, y conseguir de esta forma ser tú instrumento y violar la conciencia de moribundos, so pretexto de libertad del purgatorio a un alma limpia, cual las aguas cristalinas, sin remordimiento y sin temor al castigo del Altísimo con que le amenazas, espera exhalar el postrer suspiro, y tú, como buitre carnívoro, te aproximas a su lecho, intentando hacer presa con tus dañinas garras en un cuerpo casi yerto, para mostrarle escarnecido y profanado ante el mundo entero, y decir: «¿Véis a éste, que tanto blasonaba desde las columnas de la Prensa y preconizaba por todas partes de furibando anticlerical como en el último

momento ha acudido a mí con súplicas y ruegos, solicitando le administre los últimos sacramentos? Pues igual a él son todos cuantos por ahí oigáis vociferar.»

Claro está que el no hallarse en antecedentes de los hechos que tus falsas palabras relatan, merece el cándido acatamiento de tus oyentes.

Si tú, clérigo reptil, tuvieras conciencia, temblaría tu alma, y no podrías, forzosamente, soportar los latidos de tu corazón al acercarte al lecho del moribundo.

Pero como tu conciencia y tus entrañas son tan negras como el hábito de que hipócritamente vas cubierto, tienes valor hasta para cometer el mayor y más horrendo de los crímenes hasta para imponer sobre todo, y por encima de todo, tu abominable religión; y ahora, fariseo, antójase ponerte un ejemplo, para terminar:

Si una mujer, ferviente religiosa, se halla unida en el matrimonio con un hombre que es convenido anticlerical, y al encontrarse ella en período agónico reclama un confesor católico, para que la prepare en los últimos auxilios espirituales, porque tal la exigen sus creencias, y el marido, atropellando los deseos de su esposa, se opone rotundamente a ello, ¿cómo calificarías tú tal acto? Ya me parece estar oyendo vomitar: «Es una herejía, eso es hasta criminal.»

Vuelve la oración por pasiva, y verás el papel que tú en la tierra estás representando.

CESÁREO DÍAZ Y DÍAZ.

Arévalo, Enero 1913.

## Cultivos y fertilización del almendro

He aquí un árbol, el almendro que es conocido por los agricultores como árbol que vegeta en los peores terrenos de secano, no exigiendo ningún cuidado y produciendo cosechas lo suficientemente remuneradoras para no ocuparse, ni poco ni mucho, de intervenir para nada en su desarrollo.

Por esta razón, si examinamos la producción media, vemos que es, con mucho inferior a la que podría obtenerse si se hiciera uso razonado de las materias fertilizantes, tan necesarias al almendro como a todo árbol que para producir fruto toma del suelo los elementos necesarios para su elaboración. Si diéramos a este árbol los cuidados que se merece, ya que su cultivo aumenta de un año para otro, poniendo de nuestra parte los medios que están a nuestro alcance, llegaríamos a una producción que fácilmente doblaría la actual.

Las cantidades de fertilizantes extraídos de la tierra por el ramaje del almendro son muy pequeñas, por tratarse de un árbol que produce relativamente poca madera y por que las hojas retornan al suelo; es pues, el fruto el que produce el empobrecimiento de la tierra.

Un árbol en plena producción puede dar perfectamente 20 kg. de almendras mondadas, que toman del suelo 0,764 kilogramos de nitrógeno, 0,274 kg. de potasa y 0,428 de ácido fosfórico; ahora bien, si en una hectárea hay 100 árboles, la cosecha será de 2 000 kg., que contendrán: 76,40 kg. de nitrógeno; 72,40 de potasa; 42,80 kg. de ácido fosfórico.

Considerando que las tierras destinadas al almendro son por lo general muy pobres, fácil es comprender, vistas las cifras anteriores, que después de una cosecha regular la tierra queda esquilada e impropia a dar una nueva cosecha al año siguiente; de aquí el

mote de veceros con que se designa vulgarmente a ciertos árboles para justificar sus cosechas intermitentes.

Este es el gran error en que persisten numerosos cultivadores, que no quieren comprender que para que el árbol produzca anualmente, es necesario poner a su alcance y en debida forma, los alimentos necesarios para la formación del fruto, alimentos que, no encontrándose en el suelo por ser éste muy pobre, es necesario incorporarlos bajo la forma de abonos.

La enorme cantidad de nitrógeno que este árbol requiere le puede ser proporcionada cultivando en los almendrales plantas leguminosas de secano, que enriquezcan la tierra en nitrógeno a costa de la atmósfera completando esta fertilización indirecta con dosis moderadas de nitrato sódico o de sulfato de amoníaco.

En este sentido pueden cultivarse la esparceta, si se trata de tierras calcáreas; en tierras silíceas, el altramuz, cultivado cada dos o tres años, daría buenísimos resultados; en fin, la serradilla, la veza y otras muchas leguminosas de secano que proporcionan al suelo con sus tallos y raíces una buena cantidad de nitrógeno sin necesidad de grandes gastos.

El abono potásico, será aplicado bajo la forma de sulfato, cloruro o de kainita según que se trate de tierras fuertes, pobres de cal, suficientemente calcáreas, o en silíceas, respectivamente.

Como fertilizante fosfatado se empleará el superfosfato o las escorias, si la tierra es pobre en cal. Los buenos efectos obtenidos con un empleo razonado de los tres elementos, potasa, fósforo y nitrógeno, pueden verse en la siguiente experiencia, llevada a cabo por Emilio Albiach, de Alicante.

Tres parcelas en igualdad de condiciones, fueron abonadas como sigue, dando los siguientes resultados, calculados por hectárea.

La primera parcela no recibió ninguna clase de abonos y se alcanzó una cosecha de 487 kilogramos. A la segunda se aplicaron 375 kilogramos de superfosfato, 90 kilogramos de nitrato de sosa y otra cantidad igual de sulfato de amoníaco, lográndose una producción de 1096 kilogramos; la tercera parcela recibió los mismos fertilizantes que la anterior, además de 510 kilogramos de kainita y la producción fue de 1721.

Estos resultados demuestran palpablemente que el almendro aprovecha y sabe pagar con creces los gastos invertidos en su cultivo, pues en el ejemplo anterior, el desembolso que representa la compra de los abonos es cubierto por el exceso de cosecha, dejando grandes beneficios.

Haremos notar por último, los buenos efectos debidos en particular al abono potásico, ya que la adición de este elemento, ha producido por sí solo un aumento de 625 kilogramos sobre la segunda parcela, es decir, que por pesetas 39.50 costo de los 510 kilogramos de kainita, hemos obtenido un beneficio de 545 60 pesetas, cálculo hecho a razón de 87.30 pesetas los cien kilos.

R. DE MAS SOLANES.

## La libertad y la ciencia

La verdad es lo que responde a la realidad.

La opresión es aquello que aplasta y empuja a la realidad y a la verdad. Así la opresión es contraria a la verdad y por lo tanto a la ciencia.

Las alas del espíritu son el saber y la ciencia; por esto el hombre domina los elementos, cruza los mares, baja a sus profundidades, vuela en el espacio, habla con sus semejantes a mi-

llones de leguas y observa la trayectoria de los astros.

Por esto se ve que la más amplia expresión de la libertad está en el saber y en la ciencia.

El progreso y la cultura en todas sus variadísimas formas, expresan manifestaciones diversas de la libertad humana.

Es más, las industrias, la ciencia y el arte sólo prosperan por la libertad, que ensancha los corazones y las inteligencias.

El artista y el filósofo necesitan sobreponerse a las cadenas de las pasiones extraviadas, de los vicios y de intereses bajos para volar a las regiones de la luz, donde se encuentra la inspiración y la verdad.

Y cada hombre posee la verdad, la ciencia y la cultura, en razón del grado de libertad que goza.

Trabajar por la propia libertad es avanzar en el camino de la ciencia y de la cultura.

Sócrates dijo: «la subiduría de cada hombre es igual a su virtud. Y nosotros agregamos: la virtud es dignidad y libertad.

El hombre más libre es el que más desea la libertad de sus semejantes.

De aquí resulta que el saber de cada hombre es matemáticamente tanto como su libertad, como ha sido su esfuerzo por aumentar su propia libertad y la de sus semejantes.

Educar a los niños u hombres es impulsarlos por el camino de la libertad.

El que más y mejor aplica las prácticas de la libertad es el que mejor educa, porque la libertad implica orden y progreso, ya se trate de individuos o de pueblos.

Los que emplean la imposición y la opresión es porque ignoran la ciencia de la libertad, que es la única ciencia verdadera.

Sólo el ignorante oprime y deprime.

CARLOS N. VERGAD.

## ¡Maldita seas!

Iglesia, centro del vicio, de la corrupción y de la mentira: por tí la Francia republicana se agitó, y aún hoy se agita, teniendo que sufrir tus impertinentes asaltos, que son estériles y nulos ante la barrera inexpugnable de sus heroicos y nobles defensores, como son los hijos de la Libertad.

¡Maldita, maldita seas una y mil veces! Yo te detesto desde lo más profundo de mi alma.

Por tí, España tuvo que sostener cruentas guerras, perdiendo la sangre de sus nobles hijos. ¡Pobre España!, aún hoy vives bajo su yugo maldito; sujeta estás con su insoluble cadena, forjada con los eslabones del horror y de la mentira. Más el progreso de la ciencia viene derramando torrentes de luz, y las almas que yacían adormecidas despertarán a los nuevos albores, y a los dulces cantos de la libertad.

Tu, iglesia, que eres la madriguera de curas falsos y perversos, que pretenden del Dios de bondad, hacer un Dios cruel feroz y miserable, te ves hoy vencida por el progreso.

¡Iglesia!, palabra maldita; ella nos trae a la memoria, todos sus crímenes y maldades. Haced, ciudadanos conscientes, que vuestras esposas, vuestras hermanas y vuestras hijas jamás crucen sus umbrales. Porque ¿sabéis a lo que van? A embrutecerse y a prostituirse, que para eso las quiere el cura, hombre de corazón y perverso y de instinto feroz y salvaje. De ellas hará, no fieles esposas y buenas

hijas y hermanas, sino uno de nuestros más encarnizados enemigos. Esos chacales jamás quisieron a la mujer para fines nobles y sanos, sino que al contrario, tratan de envilecerla y prostituirla, por de ese modo les es más fácil el poder saciar en ella sus mas asquerosos caprichos.

¡Iglesia...! ¡Maldita, maldita tu seas.

BENIGNO BARRÓS.

## Crónica

### ANUNCIO

Se pone en conocimiento de los suscriptores de este semanario que al que debe mas de tres recibos dejará de recibir esta periódico.

EL ADMINISTRADOR.

### CONVOCATORIA

Se convoca a los socios de Fraternidad Republicana Radical, a la reunión general ordinaria que se celebrará el día 9 del próximo mes de Febrero a las 3 y media de la tarde.

La orden del día estará de manifiesto en la plantilla de anuncios.

Reus 25 Enero 1913.

P. A. de la Junta

EL SECRETARIO

Teniendo noticia de que la mayoría de los mozos concurrentes al reemplazo del Ejército para 1912 y los de 1913, que han abonado o desean abonar cuota militar, están creídos que una vez efectuada esta formalidad ya quedan relevados de toda otra obligación, debemos advertirles, que perderán los beneficios de la reducción del tiempo en filas, si previamente, a sea antes de la concentración, no han aprendido la instrucción militar.

Véase para ello el artículo 281 de la vigente Ley de Reclutamiento.

A Buenos Aires. El repartidor de este semanario, el correligionario Tosas, salió para la capital de la Argentina el día 20 del presente mes.

Deseamos a tan estimado amigo mucha suerte durante su estancia en América.

Después de peligrosa enfermedad se halla completamente restablecido nuestro amigo y correligionario Alfredo Ferré.

Nos alegramos de tal suerte y en prueba de satisfacción lo hacemos público por mediación de estas líneas.

La Palma. En esta Sociedad de recreo se celebrarán bailes de máscaras durante los días 26 y 30 de Enero y 2 y 4 de Febrero del año actual.

Bailes de máscaras. Mañana domingo empezarán en Fraternidad Republicana Radical los bailes del presente Carnaval.

Los bailes que en nuestra entidad se celebrarán, a más del de mañana, serán en los días 30 del mes actual y 2 y 4 del próximo Febrero.

Como de costumbre esperamos ver los salones de Fraternidad llenos por completo de las distinguidas y apreciadas familias de los socios.

## CORRESPONDENCIA

Gardesa.—Hemos recibido de Ramón Vidal la cantidad de pesetas 2.25, y de Lorenzo Lluaradó 1.25 total pesetas 3.50.

Nonaspe.—Hemos recibido por conducto de Amalio Ráfales la cantidad de seis pesetas correspondientes a varios suscriptores de aquella localidad.

Esperamos del correligionario Amalio nos repetirá a quienes corresponde esta cantidad pues involuntariamente se nos extravió.

Imprenta Llorens y Cabré

# La mejor Perfumería y la más barata es LA FINURA

PERFUMERÍA HIGIÉNICA

REUS. - Calle Llovera, números 54 y 56. - REUS

## LA MODERNA GRAN TIENDA DE GORRAS CAMILA GIVERNAU

Calle Llovera (Padró), número 24. - REUS

Especialidad en la medida : : Gorras para colegiales y toda clase de uniformes : : Grandes novedades para la presente temporada

No equivocarse - Llovera, 24. - REUS

### SASTRERÍA

## LA NUEVA

DOMINGO PUEYO

GÉNEROS SUPERIORES DEL PAÍS Y EXTRANJERO

TRAJES Y ABRIGOS A PRECIOS BARATÍSIMOS

ELEGANCIA - PERFECCIÓN - ECONOMÍA

Arrabal Alto de Jesús, número 27, tienda. = REUS

## AGENCIA DE TRANSPORTES Y ACARREOS BAUTISTA ARGILAGA

Güell y Mercader, núm. 1 (Hostalets) Teléfono 192.- REUS

Servicios diarios a domicilio entre Mora de Ebro, Lérida, Valencia y Barcelona.

Corresponsal en Barcelona: JOSÉ CAPDEVILA, Condal, 35.-En Mora de Ebro: CASANOVAS Y TRAMUNT, Paja, 7.

### SERVICIO ESPECIAL DE ACARREOS

Informes para PASAJES por la línea BRASIL, RIO DE LA PLATA y BUENOS AIRES.

## Sidral Teixidó

(NOMBRE PATENTADO)

¡¡¡JO!! La única casa que sirve en Reus el verdadero SIDRAL, es L'ESQUELLA. — Plaza de Prim, núm. 3.

¿Queréis apagar la sed?

¿Queréis comer a gusto?

¿Queréis digerir bien?

### Tomad el SIDRAL legítimo

Es refrescante, aperitivo, digestivo, antívomito y desinfectante gastro-intestinal. Por su pureza y efectos, supera a todas las magnésias extranjeras, y es indispensable a los veraneantes, viajeros y excursionistas.

Único depósito y despacho en Reus:

### CASA ESQUELLA

Todo SIDRAL que no proceda de este depósito y no sea servido en vasos de la casa Teixidó, ES UNA FALSIFICACION.

## Maquinas de coser "NOTHMANN"

Máquinas de bordar y hacer calceta.

Máquinas de escribir, bicicletas, etc., etc.

Taller de reparaciones de todo sistema de máquinas.

JUAN GAYA SOLÁ

Mercería, 14. — REUS

Fábrica de pianos manubrios, teclado y armoniums, de

## D. Jaime Gallart, Calle San Joaquin, 11.-Reus

En mi casa se hallan siempre pianos de alquiler, nuevos y usados, de los modelos más perfeccionados, ejecutando piezas, las más modernas de la última creación, desde 15 a 60 pesetas mensuales; por arriba (según el piano).

Mis pianos tienen la ventaja, que durante el alquiler si algo sucediera, la Casa responde de mantener el piano en buen estado durante el alquiler arreglándolo gratuitamente, si no pasa de 20 kilómetros del radio de Reus, del contrario se abonarían la mitad de los gastos, pasando de 20 kilómetros. La Casa no responde de los acarreos, de ida y vuelta, obligando, que se le devuelva a domicilio el piano después del tiempo pactado. Ventas al contado.

Se cambian cilindros, colocando las piezas a gusto del consumidor, a escoger, tanto en flamenco, como en brillante. Se hacen reparaciones por importantes que sean, y se construyen pianos, sobre dibujo, a los modelos de la Casa, garantizados por 10 años de todo efecto de construcción. Reparaciones en piano, de teclado y manubrio, armonium, y órganos, por grande y complicado que sea, tanto este lado, como automático, y flauta limitada en viola y clarinete. Se compra piano de la casa de todos los modelos. Cambios y representaciones de las marcas más acreditadas y conocidas del mundo.